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COMMISSION ÉLECTROTECHNIQUE INTERNATIONALE
___________

ÉQUIPEMENTS DE MESURE DE L’ÉNERGIE ÉLECTRIQUE –
ÉCHANGE DES DONNÉES POUR LA LECTURE DES COMPTEURS,

LE CONTRÔLE DES TARIFS ET DE LA CHARGE –

Partie 21: Échange des données directes en local

AVANT-PROPOS
1) La CEI (Commission Électrotechnique Internationale) est une organisation mondiale de normalisation

composée de l'ensemble des comités électrotechniques nationaux (Comités nationaux de la CEI). La CEI a
pour objet de favoriser la coopération internationale pour toutes les questions de normalisation dans les
domaines de l'électricité et de l'électronique. A cet effet, la CEI, entre autres activités, publie des Normes
internationales. Leur élaboration est confiée à des comités d'études, aux travaux desquels tout Comité national
intéressé par le sujet traité peut participer. Les organisations internationales, gouvernementales et non
gouvernementales, en liaison avec la CEI, participent également aux travaux. La CEI collabore étroitement
avec l'Organisation Internationale de Normalisation (ISO), selon des conditions fixées par accord entre les
deux organisations.

2) Les décisions ou accords officiels de la CEI concernant les questions techniques représentent, dans la mesure
du possible, un accord international sur les sujets étudiés, étant donné que les Comités nationaux intéressés
sont représentés dans chaque comité d’études.

3) Les documents produits se présentent sous la forme de recommandations internationales. Ils sont publiés
comme normes, spécifications techniques, rapports techniques ou guides et agréés comme tels par les
Comités nationaux.

4) Dans le but d'encourager l'unification internationale, les Comités nationaux de la CEI s'engagent à appliquer de
façon transparente, dans toute la mesure possible, les Normes internationales de la CEI dans leurs normes
nationales et régionales. Toute divergence entre la norme de la CEI et la norme nationale ou régionale
correspondante doit être indiquée en termes clairs dans cette dernière.

5) La CEI n’a fixé aucune procédure concernant le marquage comme indication d’approbation et sa responsabilité
n’est pas engagée quand un matériel est déclaré conforme à l’une de ses normes.

La Commission Electrotechnique Internationale (CEI) attire l’attention sur le fait qu’il est
déclaré que la conformité aux dispositions de la présente Norme Internationale peut impliquer
l’utilisation d’un service de maintenance concernant le protocole sur lequel est basé la
présente Norme CEI 62056-21.

La CEI ne prend pas position quant à la preuve, la validité et la portée de ces services de
maintenance.

Le fournisseur de ces services de maintenance a donné l’assurance à la CEI qu’il consent à
fournir ces services aux demandeurs du monde entier, en des termes et à des conditions
raisonnables et non discriminatoires. A ce propos, la déclaration du fournisseur des services
de maintenance est enregistrée à la CEI. Des informations peuvent être obtenues auprès de :

Identification de constructeur, point 12) de 6.3.2:

The FLAG Association, UK
www.dlms.com/flag

Caractère d'identification du débit en bauds et d'identification enrichi, point 24) de 6.3.2:

DLMS User Association
Genève / Suisse

www.dlms.ch
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INTERNATIONAL ELECTROTECHNICAL COMMISSION
___________

ELECTRICITY METERING –
DATA EXCHANGE FOR METER READING,

TARIFF AND LOAD CONTROL –

Part 21: Direct local data exchange

FOREWORD
1) The IEC (International Electrotechnical Commission) is a worldwide organization for standardization comprising

all national electrotechnical committees (IEC National Committees). The object of the IEC is to promote
international co-operation on all questions concerning standardization in the electrical and electronic fields. To
this end and in addition to other activities, the IEC publishes International Standards. Their preparation is
entrusted to technical committees; any IEC National Committee interested in the subject dealt with may
participate in this preparatory work. International, governmental and non-governmental organizations liaising
with the IEC also participate in this preparation. The IEC collaborates closely with the International Organization
for Standardization (ISO) in accordance with conditions determined by agreement between the two
organizations.

2) The formal decisions or agreements of the IEC on technical matters express, as nearly as possible, an
international consensus of opinion on the relevant subjects since each technical committee has representation
from all interested National Committees.

3) The documents produced have the form of recommendations for international use and are published in the form
of standards, technical specifications, technical reports or guides and they are accepted by the National
Committees in that sense.

4)  In order to promote international unification, IEC National Committees undertake to apply IEC International
Standards transparently to the maximum extent possible in their national and regional standards. Any
divergence between the IEC Standard and the corresponding national or regional standard shall be clearly
indicated in the latter.

5)  The IEC provides no marking procedure to indicate its approval and cannot be rendered responsible for any
equipment declared to be in conformity with one of its standards.

The International Electrotechnical Commission (IEC) draws attention to the fact that it is
claimed that compliance with this International Standard may involve the use of a maintenance
service concerning the stack of protocols on which the present standard IEC 62056-21 is
based.

The IEC takes no position concerning the evidence, validity and scope of this maintenance
service.

The provider of the maintenance service has assured the IEC that he is willing to provide
services under reasonable and non-discriminatory terms and conditions with applicants
throughout the world. In this respect, the statement of the provider of the maintenance service
is registered with the IEC. Information may be obtained:

Manufacturer's identification, item 12) of 6.3.2: from

The FLAG Association, UK
www.dlms.com/flag

Enhanced identification character, item 24) of 6.3.2: from

DLMS User Association
Geneva / Switzerland

www.dlms.ch
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La Norme internationale CEI 62056-21 a été établie par le comité d'études 13 de la CEI: Equi-
pements de mesure de l'énergie électrique et de commande des charges.

Cette première édition CEI 62056-21 annule et remplace la deuxième édition de la CEI 61107,
parue en 1996, et constitue une révision technique.

Le texte de cette norme est issu des documents suivants:

FDIS Rapport de vote

13/1271/FDIS 13/1277/RVD

Le rapport de vote indiqué dans le tableau ci-dessus donne toute information sur le vote ayant
abouti à l'approbation de cette norme.

Les annexes A, B, et E font partie intégrante de cette norme.

Les annexes C et D sont données uniquement à titre d'information.

Cette publication a été rédigée selon les Directives ISO/CEI, Partie 3.

Le comité a décidé que le contenu de cette publication ne sera pas modifié avant 2006. A
cette date, la publication sera

•  reconduite;

•  supprimée;

•  remplacée par une édition révisée, ou

•  amendée.
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International Standard IEC 62056-21 has been prepared by IEC Technical Committee 13:
Equipment for electrical energy measurement and load control.

This first edition IEC 62056-21 cancels and replaces the second edition of IEC 61107
published in 1996 and constitutes a technical revision.

The text of this standard is based on the following documents:

FDIS Report on voting

13/1271/FDIS 13/1277/RVD

Full information on the voting for the approval of this standard can be found in the report on
voting indicated in the above table.

Annexes A, B and E form an integral part of this standard.

Annexes C and D are for information only.

This publication has been drafted in accordance with the ISO/IEC Directives, Part 3.

The committee has decided that the contents of this publication will remain unchanged until
2006. At this date, the publication will be

• reconfirmed;
• withdrawn;
• replaced by a revised edition, or
• amended.
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INTRODUCTION

Le comité d’études 13 de la CEI a pour tâche d'élaborer les normes nécessaires pour
effectuer les échanges de données, pour des fonctions de télérelevé, de contrôle des tarifs et
de la charge et pour l'information de l'usager, avec référence aux normes ISO et UIT.

Les échanges de données peuvent être destinés à un accès local ou distant. La présente
partie de la CEI 62056 est strictement limitée aux échanges de données en local. Les
échanges de données à distance sont traités par d'autres normes de la série CEI 62056.
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INTRODUCTION

IEC TC 13 has the task of preparing standards for data exchange for the purposes of meter
reading, tariff and load control, and consumer information using various alternative
communication media, with reference to ISO and ITU standards.

Meter data exchange can be local or remote. This part of IEC 62056 is restricted to local data
exchange, whereas remote data exchange is covered by other standards of the IEC 62056
series.
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ÉQUIPEMENTS DE MESURE DE L’ÉNERGIE ÉLECTRIQUE –
ÉCHANGE DES DONNÉES POUR LA LECTURE DES COMPTEURS,

LE CONTRÔLE DES TARIFS ET DE LA CHARGE –

Partie 21: Échange des données directes en local

1 Domaine d'application et objet

La présente partie de la CEI 62056 décrit le matériel et les protocoles des échanges de
données de compteurs effectués en local. Dans ces systèmes, un terminal de saisie portable
(TSP) ou un appareil aux fonctions équivalentes est connecté à un ou plusieurs appareils de
tarification.

La connexion peut être permanente ou non, par l’intermédiaire d’un couplage électrique ou
optique. Un contact électrique est conseillé dans le cas d'un branchement permanent, ou dans
le cas où plusieurs appareils doivent être lus sur un même site. Il convient que le coupleur
optique soit facilement déconnectable, afin de permettre la collecte des données par un TSP.

Le protocole permet la lecture et la programmation des appareils tarifaires. Il a été conçu
pour être bien adapté à l'environnement du comptage d'électricité, surtout en ce qui concerne
l'isolement électrique et la sécurité des données. Bien que ce protocole soit bien défini, son
application et son utilisation sont laissées aux bons soins de l'utilisateur.

La présente norme est basée sur le modèle de référence pour la communication entre les
systèmes ouverts. Elle est enrichie par des éléments supplémentaires tels qu'une interface
optique, un changement de débit sous contrôle de protocole et une émission des données
sans accusé de réception. Ce protocole offre plusieurs modes pour l'implémentation dans
l'appareil tarifaire. Le TSP (ou appareil équivalent) agit comme maître, tandis que l'appareil
tarifaire agit comme esclave en modes A à D du protocole. En mode E du protocole, le TSP
agit comme client et l'appareil tarifaire agit comme serveur.

Etant donné que plusieurs systèmes sont déjà utilisés, un soin particulier a été pris pour assurer
une compatibilité avec les systèmes existants et/ou les composants du système et leurs
protocoles appropriés.

2 Références normatives

Les documents normatifs suivants contiennent des dispositions qui, par suite de la référence
qui y est faite, constituent des dispositions valables pour la présente Norme internationale. Au
moment de la publication, les éditions indiquées étaient en vigueur. Tout document normatif
est sujet à révision et les parties prenantes aux accords fondés sur la présente Norme
internationale sont invitées à rechercher la possibilité d'appliquer les éditions les plus
récentes des documents normatifs indiqués ci-après. Les membres de la CEI et de l'ISO
possèdent le registre des Normes internationales en vigueur.

CEI 60050-300:2001, Vocabulaire Electrotechnique International (VEI) – Mesures et appareils
de mesure électriques et électroniques – Partie 311 Termes généraux concernant les
mesures – Partie 312: Termes généraux concernant les mesures électriques – Partie 313:  
Types d'appareils électriques de mesure – Partie 314: Termes spécifiques selon le type
d'appareil
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ELECTRICITY METERING –
DATA EXCHANGE FOR METER READING,

TARIFF AND LOAD CONTROL –

Part 21: Direct local data exchange

1 Scope

This part of IEC 62056 describes hardware and protocol specifications for local meter data
exchange. In such systems, a hand-held unit (HHU) or a unit with equivalent functions is
connected to a tariff device or a group of devices.

The connection can be permanent or disconnectable using an optical or electrical coupling. An
electrical interface is proposed for use with a permanent connection, or when more than one
tariff device needs to be read at one site. The optical coupler should be easily disconnectable
to enable data collection via an HHU.

The protocol permits reading and programming of tariff devices. It is designed to be particularly
suitable for the environment of electricity metering, especially as regards electrical isolation
and data security. While the protocol is well-defined, its use and application are left to the user.

This standard is based on the reference model for communication in open systems. It is
enhanced by further elements such as an optical interface, protocol controlled baud rate
switchover, data transmission without acknowledgement of receipt. The protocol offers several
modes for implementation in the tariff device. The HHU or equivalent unit acts as a master
while the tariff device acts as a slave in protocol modes A to D. In protocol mode E, the HHU
acts as a client and the tariff device acts as a server.

As several systems are in practical use already, particular care was taken to maintain
compatibility with existing systems and/or system components and their relevant protocols.

2 Normative references

The following normative documents contain provisions which, through reference in this text,
constitute provisions of this International Standard. At the time of publication, the editions
indicated were valid. All normative documents are subject to revision, and parties to
agreements based on this International Standard are encouraged to investigate the possibility
of applying the most recent editions of the normative documents indicated below. Members of
IEC and ISO maintain registers of currently valid International Standards.

IEC 60050-300:2001, International Electrotechnical Vocabulary (IEV) – Electrical and electronic
measurements and measuring instruments – Part 311: General terms relating to measurements
– Part 312: General terms relating to electrical measurements – Part 313: Types of electrical
measuring instruments – Part 314: Specific terms according to the type of instrument
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CEI/TR 62051:1999, Lecture des compteurs électriques – Glossaire de termes (en anglais
seulement)

CEI 62056-42:2002, Equipements de mesure de l'énergie électrique –  Échange des données
pour la lecture des compteurs, le contrôle des tarifs et de la charge – Partie 42: Services et
procédures de la couche physique pour l'échange de données à l'aide de connexion
asynchrone (en anglais seulement)

CEI 62056-46:2002, Equipements de mesure de l'énergie électrique –  Échange des données
pour la lecture des compteurs, le contrôle des tarifs et de la charge – Partie 46: Couche
liaison utilisant le protocole HDLC (en anlgais seulement)

CEI 62056-53 :2002, Equipements de mesure de l'énergie électrique –  Échange des données
pour la lecture des compteurs, le contrôle des tarifs et de la charge – Partie 53: Couche
application COSEM (en anglais seulement)

ISO/IEC 646:1991, Technologies de l'information – Jeu ISO de caractères codés à 7 éléments
pour l'échange d'informations (en anglais seulement)

ISO/IEC 1155:1978, Traitement de l'information – Emploi de la parité longitudinale pour la
détection d'erreurs dans les messages d'information

ISO/IEC 1177:1985, Traitement de l'information – Structure des caractères pour la trans-
mission arythmique et synchrone orientée caractère

ISO/IEC 1745:1975, Traitement de l'information – Procédures de commande pour trans-
mission de données en mode de base

ISO/IEC 7480:1991, Technologies de l'information – Télécommunications et échange d'infor-
mation entre systèmes – Qualité des signaux de transmission arythmique aux interfaces
ETTD/ETCD (en anglais seulement)

UIT-T Recommandation V.24 (2000), Liste des définitions des circuits de jonction à l'interface
entre l'équipement terminal de traitement de données et l'équipement de terminaison du
circuit de données

UIT-T Recommandation V.28 (1993), Caractéristiques électriques des circuits de jonction
dissymétriques pour transmission par double courant

3 Termes, définitions et abréviations

3.1 Termes et définitions

Pour les besoins de la présente partie de CEI 62056, les termes et définitions fournis dans la
CEI 60050-300 et CEI/TR 62051, ainsi que les suivants s'appliquent:

3.1.1 
appareil ou équipement tarifaire
unité de concentration des données fixes, normalement liée ou associée à un compteur
d'électricité, agissant comme serveur

3.1.2 
maître
station centrale. Station qui prend l'initiative et le contrôle de l'échange des données.
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IEC 62051:1999, Electricity metering – Glossary of terms

IEC 62056-42:2002, Electricity metering – Data exchange for meter reading, tariff and load
control – Part 42: Physical layer services and procedures for connection oriented
asynchronous data exchange

IEC 62056-46:2002, Electricity metering – Data exchange for meter reading, tariff and load
control – Part 46: Data link layer using HDLC-protocol

IEC 62056-53:2002, Electricity metering – Data exchange for meter reading, tariff and load
control – Part 53: COSEM application layer

ISO/IEC 646:1991, Information technology – ISO 7-bit coded character set for information
interchange

ISO/IEC 1155:1978, Information processing – Use of longitudinal parity to detect errors in
information messages

ISO/IEC 1177:1985, Information processing – Character structure for start/stop and
synchronous character-oriented transmission

ISO/IEC 1745:1975, Information processing – Basic mode control procedures for data
communication systems

ISO/IEC 7480:1991, Information technology – Telecommunications and information exchange
between systems – Start-stop transmission signal quality at DTE/DCE interfaces

ITU-T Recommendation V.24 (2000), List of definitions for interchange circuits between data
terminal equipment (DTE) and data circuit-terminating equipment (DCE)

ITU-T Recommendation V.28 (1993), Electrical characteristics for unbalanced double-current
interchange circuits

3 Terms, definitions and abbreviations

3.1 Terms and definitions

For the purpose of this part of IEC 62056 the terms and definitions given in IEC 60050-300 and
IEC 62051, as well as the following apply:

3.1.1 
tariff device
fixed data collection unit, normally linked or combined with an electricity meter, acting
as a server

3.1.2 
master
central station. Station which takes the initiative and controls the data flow




